



Janvier Février 2024

EDITO

Shani Louk. Le sort tragique de cette jeune femme, 22 ans, germano-israélienne, incarne les horreurs perpétrées par le Hamas le 7 octobre 2023. Nous avons vu son corps désarticulé, un « trophée » jeté à l'arrière d'un pick-up qui paradait dans les rues de Gaza. 1200 morts. Hommes, femmes et enfants, tués parce que juifs. Aucune cause, si juste soit-elle, ne peut justifier ces actes terroristes. Et la violence de répondre à la violence. Liquider le Hamas, sauver les otages. Comment Israël aurait-il pu faire autrement ? La guerre, toutes les guerres, sont moches. Les civils trinquent. En février 1945, les pilotes anglais furent-ils assaillis de scrupules lorsqu'ils bombardèrent Dresde, en Allemagne, faisant près de 300 000 morts ? L'état-major allié les avait-il invités à fuir la ville ? Israël préfère les condamnations aux condoléances. Pour éviter les frappes dites chirurgicales qui font toujours des victimes cachées pudiquement sous l'expression « dommages collatéraux », Israël devait-il simplement s'en remettre aux instances internationales pour qu'elles entrent dans Gaza, y mènent une enquête, arrêtent les coupables et libèrent les otages ? il n'est pas interdit de rêver... Mais, en fait, pourquoi ce cauchemar ?

Le passé explique le présent. Tout commence en 135 PCN. Les Romains écrasent la deuxième révolte juive. En 70 PCN, ils en avaient maté une première, prenant Jérusalem et détruisant le Temple. Excédés, ils expulsent les Juifs de leur territoire, un territoire qu'ils dénomment Palestine, en écho aux Philistins que le roi David avait jadis combattus. L'histoire bégaie : ce peuple habitait ce qui correspond à la bande de Gaza. Et de débaptiser Jérusalem en l'appelant Aelia Capitolina. Alors que les Juifs sont dispersés (diaspora) dans l'empire et au-delà, d'autres populations viennent s'installer. Néanmoins, au long des siècles, il y subsiste toujours une présence juive, de modestes communautés. A l'empire romain succède l'empire byzantin. Au 7^e siècle, les armées musulmanes

conquièrent la région. En islam, après La Mecque et Médine, en raison d'un double événement de la vie de Muhammad, voyage nocturne et ascension dont le dôme du rocher, sur l'esplanade du Temple, garderait la mémoire, Jérusalem est la troisième ville sainte. Dynastie omeyyade. Dynastie abbasside. Venus d'Asie centrale, les Seljukides, des Turcs convertis à l'islam, prennent le pouvoir. Fin du 11 siècle, la première croisade les bouscule et, dans la foulée, crée les états latins d'Orient. Un siècle plus tard, submergés, ils succombent face aux Mameluks égyptiens. Je m'arrête sur la prise de Jérusalem en 1099 parce que nombreux sont les musulmans qui font un parallèle entre ces principautés chrétiennes et l'état d'Israël perçu comme une nouvelle « croisade » menée par l'Occident. De plus, jusqu'à la création de cet état, en terre d'Islam, les juifs, comme les chrétiens d'ailleurs, avaient le statut de dhimmis, protégés, sujets de seconde zone. Et voilà qu'ils accèdent à la souveraineté. Histoire, psychologie et politique se mélangent en un cocktail détonnant.

Faisons maintenant un bond dans le temps. Aux 17^e et 18^e siècles, le judaïsme est traversé par le messianisme. Dans leur délire, des individus conduisent quelques groupes à la désillusion. Dans la deuxième moitié du 19^e siècle, concomitamment à la construction d'une Europe des nations, l'Italie et l'Allemagne en sont deux exemples typiques, se développe le sionisme, en référence à Sion, autre nom de Jérusalem. A la base rien que politique, pas religieux, ce mouvement entendait mettre tout en œuvre pour que les Juifs, à l'instar des autres nations, disposent eux-aussi d'une terre qui put leur assurer un havre de paix contre toute violence, en l'occurrence la terre de leurs ancêtres. Alors que ce couloir coincé entre Méditerranée et Jourdain était sous domination ottomane, des Juifs décident de s'y établir. La plupart des terres étaient cultivées par des métayers au service de grands propriétaires terriens. Comme ces terres étaient peu rentables, ils vendirent sans aucun regret, sans aucun regard pour ce prolétariat des champs. La pompe était amorcée. La première guerre mondiale va rabattre les cartes. L'empire ottoman s'écroule. De la Société des Nations, la Grande-Bretagne reçoit un mandat sur ce territoire. Dès avant la fin de la guerre, en 1917, en totale opposition aux promesses avancées par le major Lawrence à la révolte arabe, la déclaration Balfour, du nom d'un ministre anglais favorable à l'instauration d'un foyer juif, accélère le sionisme. Dès cette époque, jusqu'à aujourd'hui, certains courants évangéliques encouragent cet élan : à leurs yeux, le retour des Juifs sur leur terre, et plus encore la reconstruction du Temple, provoquera la venue définitive du Christ.

L'entre-deux guerres est une période marquée par la violence. A l'encontre des Juifs qui fuient l'Europe et un climat de plus en plus délétère, la vindicte des Arabes se déchaîne régulièrement. Les Anglais éprouvent les pires difficultés pour rétablir l'ordre public. Pourtant promu par la tutelle britannique, farouche partisan du nationalisme arabe, le grand mufti de Jérusalem, la plus haute autorité religieuse musulmane de la région, souffle sans cesse sur les braises. En 1937, finalement exilé, il trouve refuge en Allemagne où il n'hésite pas à collaborer avec le régime nazi. Des Arabes porteront même l'uniforme SS. Après la deuxième guerre mondiale, en 1947, l'ONU approuve la résolution 181 qui planifie un partage du territoire et la création de deux états. En réponse au traumatisme de la shoah, un antisémitisme génocidaire, l'assemblée générale voulait garantir la sécurité du peuple juif. Était-ce pour s'acheter une bonne conscience ? Était-ce une bonne idée ? Aujourd'hui ce débat est purement théorique. Comment exiger des Israéliens qu'ils plient bagage ? 76 ans plus tard, concrètement, nous en sommes au même point. Vraiment ? Non ! Le sang a coulé, et il coule encore... La rancune a grandi, et elle grandit encore... Je ne vais pas égrener tous les conflits. Comment arrêter cette spirale ? Sans un pardon réciproque qui pacifie, sans une justice qui devrait à tout le moins geler l'extension des colonies israéliennes en Cisjordanie au détriment des Palestiniens, la vengeance l'emporte, et la victime se mue en bourreau. Et ainsi de suite... Israël s'illusionne donc s'il pense éradiquer le terrorisme du Hamas. Une idée ne meurt pas sous les bombes.

La première victime de la guerre, c'est la nuance. Figé dans un manichéisme simpliste, chacun revendique son appartenance au camp du bien et rejette l'autre dans le camp du mal. Cette polarisation empêche tout dialogue ! Là-bas. Ici. Si les Israéliens se laissent entraîner par les partis religieux qui font de la Bible un cadastre, si l'islamisme annexe la cause des Palestiniens, comment pourront-ils s'asseoir à la même table ? Dans la tempête, le pessimiste se plaint du vent, l'optimiste espère qu'il va changer, le réaliste ajuste ses voiles. « Paix aux hommes de bonne volonté » avons-nous entendu à Noël... Meilleurs vœux.

Abbé Patrice Moline

CÉLÉBRATIONS DU MOIS DE JANVIER

PAROISSE D'ANDOY

Di 7-9h : Epiphanie. Anna, Adolphine, Ernestine et Joséphine Pirmez ; défunts des familles Hastir-Fiasse

Di 14-9h : Nelly Marchal, Gabrielle Oger et Camille Marchal, Alex Mordant, Maria Culot et Robert Mordant, Huberte Culot

Di 21-9h : pas de messe > Messe en UP à 10h30 à Loyers, suivie des vœux du nouvel an et à l'occasion de la fête de St-Sébastien, patron de la paroisse

Di 28-9h : Cyrille Hastir, Bertha Mahieux ; Défts fam. Beckers-Lelaboureur ; Défts fam. Dotet-Hamoir

Messe tous les jeudis à Andoy, à 18h30

PAROISSE DE DAVE

Di 7-9h : messe

Di 14-9h : messe

Di 21-9h : pas de messe > Messe en UP à 10h30 à Loyers, suivie des vœux du nouvel an et à l'occasion de la fête de St-Sébastien, patron de la paroisse

Di 28-9h : messe

PAROISSE DE LOYERS

Ma 2-9h30 : messe / **Ve 5-18h30 :** messe

Di 7-10h30 : Marie-Bouchat et Arthur Massiero ; Rose et Lucien Fiasse-Degaye, Annie, Léon Hastir, Annie et Charles Hermand-Fiasse

Ma 9-9h30 : messe / **Ve 12-18h30 :** messe

Di 14-10h30 : Madeleine Polet, Bernard Hubert, Mathilde Hubert ; Frans Heylen et Paula De Winter, Ingrid Heylen et Arthur Ervincks ; Marie-Thérèse Vermeren

Ma 16-9h30 : Famille Polet-Tillieux / **Ve 19-18h30 :** messe

Di 21-10h30 : Messe en UP, suivie des vœux du nouvel an et à l'occasion de la fête de St-Sébastien, patron de la paroisse. Famille Schlit ; Famille Thiry-Grevesse ; Dominique Evrard et son petit-fils Mathieu ; Pierre de Meester ; René Badoux et Alida Puffet ; Jule et Roger Puffet ; Marie-Thérèse Orleans

Ma 23-9h30 : Georges Polet / **Ve 26-18h30 :** messe

Di 28-10h30 : Dewez – Page / **Ma 30-9h30 :** messe

PAROISSE DE NANINNE

Di 7-10h30 : Joseph Kinet et Marie Gallus, leur petit-fils, Dominique ; Christina Lopez-Alvarez ; Marcel Nivarlet, Augusta Dourcy et leurs petits enfants : Monique, Christine et Charles ; leurs petites filles : Christelle et Myriam ; les Abbés Pierre Gillet et Pierre Dahin ; Victor Pineux ; Fernand Pineux ; Emilia Galet ; Maurice Gerlache ; Alice Badoux ; Pol Gerlache ; André Walin ; Lucie Terwagne et Jules André.

Di 14-10h30: Bernard Guiot; fam. Guiot-Sonnet; Fernand Cellier; René Badoux et Alida Puffet; Joseph et Rudi Faber.

Di 21-10h30 : **pas de messe** > Messe en UP à 10h30 à Loyers, suivie des vœux du nouvel an et à l'occasion de la fête de St-Sébastien, patron de la paroisse

Di 28-10h30 : Maurice Kinet ; Léa Faveaux ; Liliane Pitance.

PAROISSE DE SART-BERNARD

Sa 6-18h30 : Louis Delahaut ; Marie-Louise Wigny.

Sa 13-18h30 : **Messe des familles**. Marie-Albine et Alfred Dessez-Conrard ; Hélène et Anatole Degives-Dessez ; Louis et Emile Dessez ; Ghislaine et Roger Meunier-Avaloze ; René Meunier et Armand Avaloze.

Sa 20-18h30 : Madeleine et Jeannine Ludwig ; Nathalie Roman.

Sa 27-18h30 : Messe

PAROISSE DE WIERDE

Sa 6-18h30 : messe fondée pour Félicie Pierrard

Sa 13-18h30 : Jean-Pierre Prégardien (anniversaire), Pierre Prégardien, Guy Lambert et les défunts des familles Prégardien- Hermand-Lambert ; Michel Wautier, Mathieu Gilles, Augusta Culot, Flore Culot ; les défunts des familles Monmart-Thiry, André-Libert, Paula Pairon

Sa 20-18h30 : messe

Sa 27-18h30 : Philippe, Guita et Gilles de Jamblinne ; les défunts de la famille de Moreau d'Andoy

CÉLÉBRATIONS DU MOIS DE FÉVRIER

! Pas de messes en semaine à Naninne, Dave et Sart-Bernard les 20, 21, 22, 27 et 28 février !

PAROISSE D'ANDOY

Di 4-9h : Défts fam. Dufaux-André ; défunts des familles Hastir-Fiasse

Di 11-9h : Auguste et Maria Lelaboureur-Rigaux et Joseph Lelaboureur

Di 18-9h : Nelly Marchal, Gabrielle Oger et Camille Marchal, Alex Mordant, Maria Culot et Robert Mordant, Huberte Culot

Di 25-9h : Défts fam. Beguin-Collart et fam. André-Cassart

Messe tous les jeudis à Andoy, à 18h30

PAROISSE DE DAVE

Di 4-9h : messe

Di 11-9h : Dominique Evrard et son petit-fils Mathieu ; Pierre de Meester.

Mercredi 14-18h30 : Cendres. Entrée en Carême.

Di 18-9h : messe

Di 25-9h : pas de messe

PAROISSE DE LOYERS

Ve 2-18h30 : messe

Di 4-10h30 : messe

Ma 6-9h30 : Défunts famille Polet-Willocq / **Ve 9-18h30** : messe

Di 11-10h30 : Famille Rostenne-Donain ; Famille Ervinckx, Emile Ervinckx, Arthur Ervinckx et Ingrid Heylen ; Demarcin Yanick et Lepage Pascale

Ma 13-9h30 : messe

Mercredi 14-18h30 : Cendres. Entrée en Carême.

Ve 16-18h30 : messe

Di 18-10h30 : Demuyter – Decoster ; Famille Schlit

Ma 20-9h30 : Famille Polet-Tillieux / **Ve 23-18h30** : messe

Di 25-10h30 : Famille Thiry-Grevesse ; Rose et Lucien Fiasse-Degaye, Annie, Léon Hastir, Annie et Charles Hermand-Fiasse

Ma 27-9h30 : messe

PAROISSE NANINNE

Vendredi 2-18h30 : Messe des familles, Messe de la Chandeleur. Suivie d'un moment convivial (crêpes) en l'église

Di 4-10h30 : Maurice Baccus et Léontine Pacolet ; Marie Brichard et Joseph Faveaux ; Augustine et Joseph Brichard ; Julia Mortiaux et Joseph Faveaux ; Roland Motte.

Di 11-10h30: Bernard Guiot; fam. Guiot-Sonnet; fam. Thirifays- Ernould; René Badoux et Alida Puffet; Lucie Terwagne et Jules André.

Di 18-10h30 : Laure Piette ; fam. Dardenne-Piette ; fam. André-Libert ; fam. Bouchat-André ; Anne-Marie Peron ; René Badoux et Alida Puffet ; Jules et Roger Puffet ; Marie-Thérèse Orlans

Di 25-10h30: ADAP. Alfred Oger; fam. Oger-Libion; Alida Sabbe; Joséphine Vanneste; Fernand Cellier; Maurice Kinet; Léa Faveaux; Liliane Pitance

PAROISSE DE SART-BERNARD

Sa 3 -18h30 : Louis Delahaut ; Denis Delahaut ; Marie-Louise Wigny.

Sa 10-18h30 : Marie-Albine et Alfred Dessez-Conrard ; Hélène et Anatole Degives-Dessez ; Louis et Emile Dessez ; Ghislaine et Roger Meunier-Avaloze ; René Meunier et Armand Avaloze. En l'honneur de Notre-Dame de Lourdes.

Sa 17-18h30 : Nicole Louard.

Sa 24-18h30 : ADAP

PAROISSE DE WIERDE

Sa 3-18h30 : messe fondée pour la famille De Reul-Douxchamps

Sa 10-18h30 : Marie-France et Octave Sérésia

Sa 17-18h30 : messe fondée pour Félicie Pierrard

Sa 24-18h30 : Philippe, Guita et Gilles de Jamblinne ; les défunts de la famille de Moreau d'Andoy

INFORMATIONS POUR NOTRE UNITÉ PASTORALE

SONT DEVENUS ENFANTS DE DIEU PAR LE SACREMENT DU BAPTÊME :
Eléonore et Gabriel Vigneron, enfants de Julien et d'Ingrid Dussart, le 12 novembre à Loyers.

FUNÉRAILLES

Nous recommandons à vos prières :

Georges Dacht, décédé à Wépion, âgé de 84 ans. Funérailles à Andoy le 3 novembre.

Gérard Flamant, époux de Fabienne Devleeswouwer, décédé à Namur, âgé de 77 ans. Funérailles à Loyers le 13 novembre.

Julie Massin, décédée à Grand-Leez, âgée de 88 ans. Funérailles à Andoy le 10 novembre.

Myriam de Moreau d'Andoy, décédée à Genève (Suisse), âgée de 91 ans. Funérailles à Andoy le 24 novembre.

Tom Bertrand, décédé à Andoy, âgé de 18 ans. Funérailles à Andoy le 28 novembre.

Eliane Vernet, épouse de Victor Marchal, décédée à Sart-Bernard, âgée de 74 ans. Funérailles à Sart-Bernard le 16 décembre.

Ernestine Monin, veuve de Roger Dahin, décédée à Namur, âgée de 84 ans. Funérailles à Naninne le 22 décembre.

Eric Février, époux de Françoise Henin, décédé à Bouge, âgé de 62 ans. Funérailles à Andoy le 22 décembre.

L'Unité Pastorale présente aux familles endeuillées ses plus sincères condoléances.

INFO : Pas de messes en semaine à Naninne, Dave et Sart-Bernard les 20, 21, 22, 27 et 28 février

COLLECTES : Sa 6 et Di 7 janvier : Jeunes Églises d'Afrique ; Sa 10 et Di 11 février : Pastorales diocésaines des Jeunes et de la Famille

NOTRE UNITÉ PASTORALE DISPOSE D'UN SITE INTERNET, IL EST ENCORE EN CONSTRUCTION : www.up-meuse-condroz.be

GROUPES BIBLIQUES

« Comme une biche altérée cherche l'eau vive, moi aussi, j'ai soif de Dieu, le Dieu vivant. » Ps 42, 1-3. A **Naninne**, de 16h à 18h, à l'église, les **16 janvier** et **13 février**. Pour nous désaltérer à cette source qu'est la parole de Dieu, nous lisons et méditons les lettres de Saint Jean.

VEILLÉES DE PRIÈRES

1) Semaine de prières pour l'unité des chrétiens. Jeudi 18 janvier, 18h30, à Jambes-Montagne, veillée inaugurale.

2) Neuvaine à Notre-Dame de Lourdes.

En méditant en février les mystères joyeux, lumineux, douloureux et glorieux du chapelet, nous prierons particulièrement pour les malades, à **18h** chaque fois : le 5/2 à Dave ; le 6/2 à Wierde ; le 7/2 à Naninne ; le 8/2 à Andoy ; le 9/2 à Loyers ; le 10/2 à Sart-Bernard.

MESSE DU CATÉ, MESSE DES FAMILLES

1) Samedi 13 janvier, 18h30, à Sart-Bernard.

2) Vendredi 2 février, 18h30, à Naninne, pour fêter la **Chandeleur**. Messe suivie d'un moment convivial en l'église qui nous rassemblera autour des crêpes

ENTRÉE EN CARÊME : MERCREDI DES CENDRES : 14 février

Messes à Dave, à 18h30 et à Loyers, 18h30 également.

CONCERTS

Dimanche 24 mars, à 15h, « Dji n'sé sofler », en l'église N.-D. du Rosaire à Wierde, création musico-littéraire inspirée du chemin de croix en marbre noir de Jean Willame. Textes wallons de Joseph Dewez, lus par Pierre Henry. Composition de Nicolas Paternotte, interprétée par le Quatuor Légia (André Jackson, violon ; Julien Collignon, violon ; Capucine Decourt, alto ; François Robinet, violoncelle). Prévente : 9 € ; sur place : 12 € ; Art. 27 : 1,25 €. info@cavatineasbl.org 0487 36 84 51. Verre de l'amitié offert après le concert.

SUR LES PAS DE STE THÉRÈSE : PÈLERINAGE À LISIEUX

Du mardi 2 au vendredi 5 avril 2024. Animé par l'abbé Pascal-Marie Jérumanis, doyen de Ciney. Renseignements et inscriptions : M. et Mme Flahaux : 0498 80 16 14

CRÈCHES EXPOSÉES À LOYERS ET CONCERT POUR ERDA

Grâce à votre contribution, 90 crèches furent exposées en l'église de Loyers le 10 décembre. Un nombre conséquent qui signe un franc succès ! Le même jour était donné le concert pour ERDA (qui aide les enfants philippins en décrochage scolaire), suivi d'un bar et pâtisseries. Le tout a comptabilisé la somme de 850 €, somme qui a donc été versée à ERDA (Educational Research and Development Assistance). Grand, grand merci !

OPÉRATIONS DE SOLIDARITÉ

480 € ont été récoltés pour Cap 48, et 840 € pour l'opération 11.11.11. Merci encore !

JE CONTINUERAI À CROIRE (prière de l'abbé pierre)

Je continuerai à croire, même si tout le monde perd espoir.
Je continuerai à aimer, même si les autres distillent la haine.
Je continuerai à construire, même si les autres détruisent.
Je continuerai à parler de paix, même au milieu de la guerre.
Je continuerai à illuminer, même au milieu de l'obscurité.
Je continuerai à semer, même si les autres piétinent la récolte.
Je continuerai à crier, même si les autres se taisent.
Et je dessinerai des sourires sur des visages en larmes.
Et j'apporterai le soulagement quand on verra la douleur.
Et j'offrirai des motifs de joie là où il n'y a que tristesse.
J'inviterai à marcher celui qui a décidé de s'arrêter.
Et je tendrai les bras à ceux qui se sentent épuisés.

VŒUX DU NOUVEL AN POUR LES BÉNÉVOLES ET PAROISSIENS & FÊTE DE LA SAINT SÉBASTIEN

Le dimanche 21 janvier à Loyers, **une seule messe à 10h30 en Unité Pastorale**. Les autres messes de ce jour (à Andoy, Dave et Naninne) sont donc supprimées. C'est une occasion pour nous de nous retrouver, nous (re)dire tous nos meilleurs souhaits pour l'année entamée, et aussi re(découvrir) le saint patron de la paroisse de Loyers. A l'issue de la messe, nous partagerons ensemble l'apéro (chips, boissons, ...).

